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第 35 回 法人会全国大会 鳥取大会
「第35 回法人会全国大会」が平成 30 年 10 月 11 日（木）、鳥取県鳥取市にて開催されました。会場のとりぎん文化会館
（鳥取県立県民文化会館）には、全国の法人会より約 1,600 名が参加し、当会からは会長・副会長が参加致しました。

▲（左から） 髙橋局長、 石本副会長、 森重副会長、 長澤会長、 佐藤副会長、 金海副会長

▲（左から） 金海副会長、 長岡委員長、 上野事務局長

【と　き】平成 30 年 10 月 11 日 ( 木 )
【ところ】とりぎん文化会館

　 第1部の記念講演では、株式会社大山どり　代表取締役である島原道範氏による「大山
どりの奇跡～35歳、どん底からの挑戦～」をテーマとした講演が開催されました。島原氏は
経営難に陥った会社の営業譲渡を受けて立て直しをはかり、業績回復と、若手の人材を多
く育てているということで成功し、就職応募者が多い企業へと変貌させました。とても興味深
いお話で、聴講者は島原氏の講演に熱心に耳を傾けていました。

　 第2部の式典では、国税庁長官及び鳥取県知事等からの来賓挨拶に続
き、法人会の各活動における優績法人会への表彰が執り行われました。ま
た、平成31年度の税制改正に関する提言の報告や租税教育の事例発表
などもあり、内容の濃い式典でした。

 　第3部では、会場を移し懇親会が開催され、全国各地の法人会との間
で和やかな交流の時間を持ちました。また、会場となったとりぎん文化会
館の敷地内には物産展が開かれ、地元の名産品が展示即売され、全国
大会ならではの雰囲気を醸し出していました。

委員会報告委員会報告

[ と　き ]平成 30 年 9 月 12 日（水）11：30 ～
[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル７階

第１回組織委員会

　 組織委員会 （上村委員長） が開催されました。
今年度の会員増強活動について、 活動施策、　
獲得目標等について話し合われました。

▲上村委員長

[ と　き ]平成 30 年 4 月 28 日（土）
[ところ ]真言宗智山派西蔵院

広報委員会

　 広報委員会（木村委員長）発行、当会広報誌
「UENO」第483号「広報委員の興味しんしん」の
コーナーで、竹田雅之広報委員の江戸ルネサンス
「初代御行の松の復活を目指して」が掲載されまし
た。最後に書かれていた、4月28日の、四代目「御
行の松」披露式典の様子です。

[ と　き ]平成 30 年 8 月 28 日（火）
[ところ ]台東区社会福祉協議会

社会貢献委員会

　 社会貢献委員会では、「平成30年7月豪雨災害（西日本豪雨災害）」へ
の支援として、理事会にて台東区社会福祉協議会に対し寄付金を拠出す
ることについての承認を得て、金海担当副会長と長岡委員長が代表し寄贈
を行ってきました。

全法連主催

「平成 30 年 7月豪雨災害（西日本豪雨災害）」へ支援金を寄贈

四代目「御行の松」植樹記念式典

＜写真提供　御行の松不動講＞
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支部・地区だより支部・地区だより
竹町支部

平成 30 年 9 月 30 日 ( 日 ) 成田ゆめ牧場

竹町支部
（麻生支部長）【親子バスハイク】

ジャム作り、 牧場内散策、 アス
レチック等を楽しみました。

子供達は動物を間近で見ること
ができ、 とても楽しんでいました。

平成 30 年 8 月 19 日 ( 日 ) 群馬サファリパーク他

東上野支部（尾髙支部長）
【ファミリーレクリエーション】

平成 30 年 10 月 14 日 ( 日 ) 旧下谷小学校

【大運動会】

毎年恒例の金魚すくい大会が
盛大に行われました。

平成 30 年 8 月 19 日 ( 日 ) 入谷 1-10-4 ～ 7

仲入谷地区（込山地区長）
【金魚すくい大会】

平成 30 年 9 月 9 日 ( 日 ) 山梨県リニア見学センター

【秋のレクリエーション】

入谷支部

青い海を見ながら美味しい食事と
ゲームで大変盛り上がりました。

平成 30 年 10 月 7 日 ( 日 ) 東京湾

【秋のレクリエーション】

どじょう掴み、すいか割り、ゲー
ム等を楽しんでいました。

平成 30 年 8 月 25 日 ( 土 ) 一葉記念公園

竜泉中部地区（山田地区長）
【こども夏祭り】

平成 30 年 9 月 26 日 ( 水 ) 茨城県かすみがうら市他

上野支部

（土肥支部長）【区民レクリエーション大会】

どじょう掴み、 ゲーム、 模擬店
等で皆さん楽しんでいました。

平成 30 年 8 月 26 日 ( 日 ) 小野照崎神社境内

本入谷地区
（矢部地区長）【納涼大会】

民生委員の方に健康 ・長生き
についてお話いただきました。

平成 30 年 9 月 12 日 ( 水 ) 上野精養軒 3153 店

仲御徒町中地区
（関地区長）【敬老食事会】

アサヒビール工場見学・昼食後、
富士山五合目に行きました。

幼児から大人まで多くの方が
参加し、大変盛り上がりました。

平成 30 年 10 月 7 日 ( 日 ) 金曽木小学校校庭

金杉二丁目地区
（新井地区長）【第 65 回金杉二丁目町会大運動会】

金杉支部

上車坂町地区
（川崎地区長）【レクリエーション】

平成 30 年 9 月 29 日 ( 土 ) 富士山方面

東上野支部

上野支部

御長寿をお迎えの方々をお祝
いし、 演芸等を楽しみました。

平成 30 年 10 月 6 日 ( 土 ) 台東一丁目区民館

大勢の方が参加し、 模擬店や
ゲーム等を楽しんでいました。

平成 30 年 8 月 25 日 ( 土 ) 台東 1-36-3

二長町地区
【慶寿会】【納涼まつり】

町会内の方々と歌舞伎鑑賞で
親睦を図ることが出来ました。

平成 30 年 8 月 19 日 ( 日 ) 歌舞伎座

入谷地区
（作山地区長）【夏季レクリエーション】

平成 30 年 10 月 7 日 ( 日 ) 栃木県益子方面

入谷中央地区
（服部地区長）【レクリエーション】

（麻生地区長）

絶好のお祭り日和で大勢の方が
参加し、 大変盛り上がりました。

平成 30 年 8 月 18 日 ( 土 ) 下谷神社境内及び参道

東上野宮元地区
（矢口地区長）【ふるさと祭り】

濃溝の滝を見学し、温泉に入り
美味しい食事をいただきました。

平成 30 年 10 月 7 日 ( 日 ) 小湊温泉

東上野一丁目地区
（岩井地区長）【バスツアー】

女性部手作りのお赤飯やカラ
オケ等の余興を楽しみました。

平成 30 年 9 月 15 日 ( 土 ) 神吉会館

東上野神吉地区
（桑原地区長）【敬老祭】

蔵の街散策、 笠間稲荷神社参
拝等、 楽しい一日でした。

なし狩り体験、 酒蔵での見学、
試飲等を楽しみました。

参加者はリニア見学センター
が初めてで勉強になりました。

参加者は楽しく、 熱心に競技
に参加していました。
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　みなさんの会社では、どんな社内コミュニケー

ションを取っていますか。

　社内には、他愛のないおしゃべりから経営会議

まで、様々なレベルのコミュニケーションがあり

ます。

　今回は、その中でも利益を生み続けるためのコ

ミュニケーションとして、すぐに取り組むことが

できる手法をご紹介します。

　顧客満足を提供し、利益を生み続けることは、

企業としての最も重要な取り組みです。

　しかし、日々刻々と変化する社会環境の中で、

利益を生み続けることは、必ずしも容易なことで

はありません。利益の生み方の公式は、いろいろ

な本に書かれています。

　しかし、それはあくまで公式であって、現場で

は様々な要素が関係して思い通りには進みません。

　お客様へのお声掛けの仕方一つで結果が変わる

などということも、珍しくありません。

　自社の利益の出し方は、実際に自社でやってみ

ないと分らないことであり、それができるのは社

内の人だけなのです。

　部門としての営業利益や現場レベルで限界利益

（または粗利益）を生むための工夫と仮説検証が

できる社員が増えることが重要になります。

　工夫と仮説検証ができる社員を育てるには、３

つの原則があります。

【原則１】

　多様な人とのやりとりができる環境をつくる。

　社外の交流会やセミナー等で業種業態の異なる

人と交流する機会を作ることです。

　その際、他社がどうやって稼いでいるのか、ど

うやって売っているのか、何を売っているのか、

なぜそんなものを売るのかを聞き出すように促し

ましょう。

　それを通して、様々な工夫の種を仕入れること

ができます。

　とくに、これから会社を担う中核である管理職

の人たちに、できるだけ多くの業種業態の方と交

流できる機会を増やして下さい。

　費用をかけなくても、ちょっとした勉強会への

参加を促したり、地元の経営者の会合に一緒に参

加させたりするだけでも、ずいぶん違います。

　よその会社の経営者

の話を聞くことで、ど

んどん工夫の種が増え

ていきます。

【原則２】

　少し難しい仕事を与

える。

　社内の改善プロジェ

クトや、テストマーケ

ティングなど、すでに

持っている知識やスキ

ルでは対応しきれない、

少し難しい仕事に取り

組ませます。

　やったことがない仕

事に対して、「こうす

ればうまくいくのでは

ないか」という仮説を

立てて、ひとつずつ試

しながら改善するというプロセスを経験すること

で、現場で工夫する能力を高め、将来、新規事業

を生み出すときに必要な仮説検証の力を鍛えます。

【原則３】

　すばやく効果的な「ふりかえり」を繰り返す。

　社内で行われている業務に対してそれぞれの社

員が、「何をやったか、どんな結果になったか、

それは自分や自社にとってどんな意味があるか、

次に何をするか」を日々ふりかえり、お互いにコ

メントやアドバイスを交換します。

　これによって、様々な工夫の精度が上がり、よ

り利益を生み出しやすい職場になっていきます。

　これが全社に及ぶと、社員の行動にばらつきが

なくなり、お客様の満足と利益に貢献するものに

集約されていきます。

　「ふりかえり」の機会としては、日報や、会議、

面談等様々な形があります。

　どの形式であっても、「ふりかえり」では、上

司が部下に対して、その人自身が考えを深めるよ

うな「問い」を発することが重要です。そのため

に、大きく３つの段階をたどります。

　第一段階は、事実関係の確認です。

　「具体的にどういうことなのか」、「誰が言っ

たのか」、「いくらか」、「具体的に何が起こっ

たのか」といった事実ベースでのやり取りをしま

す。

　第二段階は、その事実に対して、「あなたはど

う感じているのか」、「どういう意味があると思

っているか」と、解釈を問うことです。

　例えば、お客様からクレームを頂いたなら、な

ぜクレームに繋がり、お客様は何を望んでいるの

か、考える必要があるでしょう。

　その解釈が適切なものになるように、上司は支

援をしていきます。

　第三段階は、事実と解釈を踏まえて、「どうし

たいのか」、「どうすればできると考えているの

か」を問う応用の段階です。

　部下が自分自身で、より良い行動をとるための

仮説を立てられるように促します。事実関係を確

認し、それをどう解釈しているのか、ではどうす

るのか。

　この３つを何回も繰り返し、表現を変えて問い

かけることで、部下の置かれた状況を上司も部下

自身もはっきり把握できますし、それに対して次

にどういう手を打てばよいのか、部下が考える機

会になります。

　ここで上司が答えを出して部下に示していると、

いつまでも部下は育ちません。

　部下が素っ頓狂なことを言っても、「そうか、

他に考えられることはないか」と、問いを重ねて、

部下が自分で答えを見つけられるように、仕向け

ていきます。

　具体的にどういう話だったのか、何が起こった

のかという「事実」確認。

　その事実に、どのような意味があるのかという

「解釈」。

　その解釈をふまえてどうするのかという「応用」。

　この３段階を意識した問いを繰り返すことで、

部下は自分の中で自分に問いを立てるようになり、

やがて上司の手を借りなくても、適切な「ふりか

えり」ができるようになります。

　多くの企業で活用されている日報や面談も、部

下の成長を促進するための「ふりかえり」に主眼

を置くと、少し方法が変わります。

　日報については、書くべき内容として、①その

日の出来事と、②それに対する気づきや解釈、③

それらを踏まえた翌日の計画の３つが必要になり

ます。

　最低限、この３つが記載されていれば、質の高

い「ふりかえり」は可能です。

　部下が提出した日報に対して、上司は、まず事

実関係を確認し、問題があれば指摘します。

　次に、部下の気付きや解釈に対して、「一番言

いたいことはなにか」、「本当か」、「どうして

そう言えるのか」といった問いを投げ掛け、部下

のふりかえりを深めます。これらを繰り返すこと

で、社内に「事実ベースの報告とそれをもとにし

た工夫改善」ができる環境が整います。

　面談も、同様に少し方法を変えるだけで、部下

の成長をより促進することができます。

　例えば、進捗管理の面談は、仮説を立てる訓練

でもあります。

　成果目標を達成するための仮説、それに基づい

た行動目標と行動計画を立てて実践し、その結果

を確認するものです。

　そのための進捗管理の面談では、最初に「行動

目標は達成したか」を確認します。

　行動目標が達成できていない場合、行動の妨げ

になった要因を列挙し、対応をその場で考えます。

　その際、部下の口から「言い訳」が出てきても、

それら全てに対して「次に同じ状況になったら、

どうすれば対処できるか」を考えさせるのが、効

果的です。

　行動目標が達成できていて、想定通りの成果に

つながっていない場合は、仮説を見直す必要があ

ります。

　行動目標・成果目標ともに達成している場合は、

しっかり励まして、引き続き支援をしましょう。

　数ヶ月に一度の定期面談では、部下に、「仕事

の中で一番壁だと感じた出来事は何か、どうやっ

てその壁を乗り越えたのか」「お客様から言われ

たことで、一番言葉で残っているものは何か。そ

れはどんな状況だったか」といったことを事前に

まとめてもらいます。

　面談の場では、それらの事柄に対して、「それ

はどういう意味があったのか」「一番の学びはど

んなことだったのか」と、解釈を加えていきます。

これによって、部下の学びが促進されます。

　部下の学びを促進し、利益を生み続ける現場を

作るための「ふりかえり」は、日報や面談だけで

なく、ちょっとした立ち話の中でもできます。

　どんな場面でも上司は、事実、解釈、応用を意

識した問いを発するように心がけてみて下さい。

　社員一人ひとりが、自分でこの問いを意識でき

るようになったとき、みなさんの会社は、激しい

環境変化の中でも利益を生み続ける会社になって

いることでしょう。

　利益を生み続ける企業であるためのコミニュケ

ーションを日々意識されますように。
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【原則２】

　少し難しい仕事を与

える。

　社内の改善プロジェ

クトや、テストマーケ

ティングなど、すでに

持っている知識やスキ

ルでは対応しきれない、

少し難しい仕事に取り

組ませます。

　やったことがない仕

事に対して、「こうす

ればうまくいくのでは

ないか」という仮説を

立てて、ひとつずつ試

しながら改善するというプロセスを経験すること

で、現場で工夫する能力を高め、将来、新規事業

を生み出すときに必要な仮説検証の力を鍛えます。

【原則３】

　すばやく効果的な「ふりかえり」を繰り返す。

　社内で行われている業務に対してそれぞれの社

員が、「何をやったか、どんな結果になったか、

それは自分や自社にとってどんな意味があるか、

次に何をするか」を日々ふりかえり、お互いにコ

メントやアドバイスを交換します。

　これによって、様々な工夫の精度が上がり、よ

り利益を生み出しやすい職場になっていきます。

　これが全社に及ぶと、社員の行動にばらつきが

なくなり、お客様の満足と利益に貢献するものに

集約されていきます。

　「ふりかえり」の機会としては、日報や、会議、

面談等様々な形があります。

　どの形式であっても、「ふりかえり」では、上

司が部下に対して、その人自身が考えを深めるよ

うな「問い」を発することが重要です。そのため

に、大きく３つの段階をたどります。

　第一段階は、事実関係の確認です。

　「具体的にどういうことなのか」、「誰が言っ

たのか」、「いくらか」、「具体的に何が起こっ

たのか」といった事実ベースでのやり取りをしま

す。

　第二段階は、その事実に対して、「あなたはど

う感じているのか」、「どういう意味があると思

っているか」と、解釈を問うことです。

　例えば、お客様からクレームを頂いたなら、な

ぜクレームに繋がり、お客様は何を望んでいるの

か、考える必要があるでしょう。

　その解釈が適切なものになるように、上司は支

援をしていきます。

　第三段階は、事実と解釈を踏まえて、「どうし

たいのか」、「どうすればできると考えているの

か」を問う応用の段階です。

　部下が自分自身で、より良い行動をとるための

仮説を立てられるように促します。事実関係を確

認し、それをどう解釈しているのか、ではどうす

るのか。

　この３つを何回も繰り返し、表現を変えて問い

かけることで、部下の置かれた状況を上司も部下

自身もはっきり把握できますし、それに対して次

にどういう手を打てばよいのか、部下が考える機

会になります。

　ここで上司が答えを出して部下に示していると、

いつまでも部下は育ちません。

　部下が素っ頓狂なことを言っても、「そうか、

他に考えられることはないか」と、問いを重ねて、

部下が自分で答えを見つけられるように、仕向け

ていきます。

　具体的にどういう話だったのか、何が起こった

のかという「事実」確認。

　その事実に、どのような意味があるのかという

「解釈」。

　その解釈をふまえてどうするのかという「応用」。

　この３段階を意識した問いを繰り返すことで、

部下は自分の中で自分に問いを立てるようになり、

やがて上司の手を借りなくても、適切な「ふりか

えり」ができるようになります。

　多くの企業で活用されている日報や面談も、部

下の成長を促進するための「ふりかえり」に主眼

を置くと、少し方法が変わります。

　日報については、書くべき内容として、①その

日の出来事と、②それに対する気づきや解釈、③

それらを踏まえた翌日の計画の３つが必要になり

ます。

　最低限、この３つが記載されていれば、質の高

い「ふりかえり」は可能です。

　部下が提出した日報に対して、上司は、まず事

実関係を確認し、問題があれば指摘します。

　次に、部下の気付きや解釈に対して、「一番言

いたいことはなにか」、「本当か」、「どうして

そう言えるのか」といった問いを投げ掛け、部下

のふりかえりを深めます。これらを繰り返すこと

で、社内に「事実ベースの報告とそれをもとにし

た工夫改善」ができる環境が整います。

　面談も、同様に少し方法を変えるだけで、部下

の成長をより促進することができます。

　例えば、進捗管理の面談は、仮説を立てる訓練

でもあります。

　成果目標を達成するための仮説、それに基づい

た行動目標と行動計画を立てて実践し、その結果

を確認するものです。

　そのための進捗管理の面談では、最初に「行動

目標は達成したか」を確認します。

　行動目標が達成できていない場合、行動の妨げ

になった要因を列挙し、対応をその場で考えます。

　その際、部下の口から「言い訳」が出てきても、

それら全てに対して「次に同じ状況になったら、

どうすれば対処できるか」を考えさせるのが、効

果的です。

　行動目標が達成できていて、想定通りの成果に

つながっていない場合は、仮説を見直す必要があ

ります。

　行動目標・成果目標ともに達成している場合は、

しっかり励まして、引き続き支援をしましょう。

　数ヶ月に一度の定期面談では、部下に、「仕事

の中で一番壁だと感じた出来事は何か、どうやっ

てその壁を乗り越えたのか」「お客様から言われ

たことで、一番言葉で残っているものは何か。そ

れはどんな状況だったか」といったことを事前に

まとめてもらいます。

　面談の場では、それらの事柄に対して、「それ

はどういう意味があったのか」「一番の学びはど

んなことだったのか」と、解釈を加えていきます。

これによって、部下の学びが促進されます。

　部下の学びを促進し、利益を生み続ける現場を

作るための「ふりかえり」は、日報や面談だけで

なく、ちょっとした立ち話の中でもできます。

　どんな場面でも上司は、事実、解釈、応用を意

識した問いを発するように心がけてみて下さい。

　社員一人ひとりが、自分でこの問いを意識でき

るようになったとき、みなさんの会社は、激しい

環境変化の中でも利益を生み続ける会社になって

いることでしょう。

　利益を生み続ける企業であるためのコミニュケ

ーションを日々意識されますように。
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利益を生み続ける現場を作る

社員を成長させる３つの原則

利益につながる日報と面談
社員が知恵を出す「ふりかえり」の技術

　みなさんの会社では、どんな社内コミュニケー

ションを取っていますか。

　社内には、他愛のないおしゃべりから経営会議

まで、様々なレベルのコミュニケーションがあり

ます。

　今回は、その中でも利益を生み続けるためのコ

ミュニケーションとして、すぐに取り組むことが

できる手法をご紹介します。

　顧客満足を提供し、利益を生み続けることは、

企業としての最も重要な取り組みです。

　しかし、日々刻々と変化する社会環境の中で、

利益を生み続けることは、必ずしも容易なことで

はありません。利益の生み方の公式は、いろいろ

な本に書かれています。

　しかし、それはあくまで公式であって、現場で

は様々な要素が関係して思い通りには進みません。

　お客様へのお声掛けの仕方一つで結果が変わる

などということも、珍しくありません。

　自社の利益の出し方は、実際に自社でやってみ

ないと分らないことであり、それができるのは社

内の人だけなのです。

　部門としての営業利益や現場レベルで限界利益

（または粗利益）を生むための工夫と仮説検証が

できる社員が増えることが重要になります。

　工夫と仮説検証ができる社員を育てるには、３

つの原則があります。

【原則１】

　多様な人とのやりとりができる環境をつくる。

　社外の交流会やセミナー等で業種業態の異なる

人と交流する機会を作ることです。

　その際、他社がどうやって稼いでいるのか、ど

うやって売っているのか、何を売っているのか、

なぜそんなものを売るのかを聞き出すように促し

ましょう。

　それを通して、様々な工夫の種を仕入れること

ができます。

　とくに、これから会社を担う中核である管理職

の人たちに、できるだけ多くの業種業態の方と交

流できる機会を増やして下さい。

　費用をかけなくても、ちょっとした勉強会への

参加を促したり、地元の経営者の会合に一緒に参

加させたりするだけでも、ずいぶん違います。

　よその会社の経営者

の話を聞くことで、ど

んどん工夫の種が増え

ていきます。

【原則２】

　少し難しい仕事を与

える。

　社内の改善プロジェ

クトや、テストマーケ

ティングなど、すでに

持っている知識やスキ

ルでは対応しきれない、

少し難しい仕事に取り

組ませます。

　やったことがない仕

事に対して、「こうす

ればうまくいくのでは

ないか」という仮説を

立てて、ひとつずつ試

しながら改善するというプロセスを経験すること

で、現場で工夫する能力を高め、将来、新規事業

を生み出すときに必要な仮説検証の力を鍛えます。

【原則３】

　すばやく効果的な「ふりかえり」を繰り返す。

　社内で行われている業務に対してそれぞれの社

員が、「何をやったか、どんな結果になったか、

それは自分や自社にとってどんな意味があるか、

次に何をするか」を日々ふりかえり、お互いにコ

メントやアドバイスを交換します。

　これによって、様々な工夫の精度が上がり、よ

り利益を生み出しやすい職場になっていきます。

　これが全社に及ぶと、社員の行動にばらつきが

なくなり、お客様の満足と利益に貢献するものに

集約されていきます。

　「ふりかえり」の機会としては、日報や、会議、

面談等様々な形があります。

　どの形式であっても、「ふりかえり」では、上

司が部下に対して、その人自身が考えを深めるよ

うな「問い」を発することが重要です。そのため

に、大きく３つの段階をたどります。

　第一段階は、事実関係の確認です。

　「具体的にどういうことなのか」、「誰が言っ

たのか」、「いくらか」、「具体的に何が起こっ

たのか」といった事実ベースでのやり取りをしま

す。

　第二段階は、その事実に対して、「あなたはど

う感じているのか」、「どういう意味があると思

っているか」と、解釈を問うことです。

　例えば、お客様からクレームを頂いたなら、な

ぜクレームに繋がり、お客様は何を望んでいるの

か、考える必要があるでしょう。

　その解釈が適切なものになるように、上司は支

援をしていきます。

　第三段階は、事実と解釈を踏まえて、「どうし

たいのか」、「どうすればできると考えているの

か」を問う応用の段階です。

　部下が自分自身で、より良い行動をとるための

仮説を立てられるように促します。事実関係を確

認し、それをどう解釈しているのか、ではどうす

るのか。

　この３つを何回も繰り返し、表現を変えて問い

かけることで、部下の置かれた状況を上司も部下

自身もはっきり把握できますし、それに対して次

にどういう手を打てばよいのか、部下が考える機

会になります。

　ここで上司が答えを出して部下に示していると、

いつまでも部下は育ちません。

　部下が素っ頓狂なことを言っても、「そうか、

他に考えられることはないか」と、問いを重ねて、

部下が自分で答えを見つけられるように、仕向け

ていきます。

　具体的にどういう話だったのか、何が起こった

のかという「事実」確認。

　その事実に、どのような意味があるのかという

「解釈」。

　その解釈をふまえてどうするのかという「応用」。

　この３段階を意識した問いを繰り返すことで、

部下は自分の中で自分に問いを立てるようになり、

やがて上司の手を借りなくても、適切な「ふりか

えり」ができるようになります。

　多くの企業で活用されている日報や面談も、部

下の成長を促進するための「ふりかえり」に主眼

を置くと、少し方法が変わります。

　日報については、書くべき内容として、①その

日の出来事と、②それに対する気づきや解釈、③

それらを踏まえた翌日の計画の３つが必要になり

ます。

　最低限、この３つが記載されていれば、質の高

い「ふりかえり」は可能です。

　部下が提出した日報に対して、上司は、まず事

実関係を確認し、問題があれば指摘します。

　次に、部下の気付きや解釈に対して、「一番言

いたいことはなにか」、「本当か」、「どうして

そう言えるのか」といった問いを投げ掛け、部下

のふりかえりを深めます。これらを繰り返すこと

で、社内に「事実ベースの報告とそれをもとにし

た工夫改善」ができる環境が整います。

　面談も、同様に少し方法を変えるだけで、部下

の成長をより促進することができます。

　例えば、進捗管理の面談は、仮説を立てる訓練

でもあります。

　成果目標を達成するための仮説、それに基づい

た行動目標と行動計画を立てて実践し、その結果

を確認するものです。

　そのための進捗管理の面談では、最初に「行動

目標は達成したか」を確認します。

　行動目標が達成できていない場合、行動の妨げ

になった要因を列挙し、対応をその場で考えます。

　その際、部下の口から「言い訳」が出てきても、

それら全てに対して「次に同じ状況になったら、

どうすれば対処できるか」を考えさせるのが、効

果的です。

　行動目標が達成できていて、想定通りの成果に

つながっていない場合は、仮説を見直す必要があ

ります。

　行動目標・成果目標ともに達成している場合は、

しっかり励まして、引き続き支援をしましょう。

　数ヶ月に一度の定期面談では、部下に、「仕事

の中で一番壁だと感じた出来事は何か、どうやっ

てその壁を乗り越えたのか」「お客様から言われ

たことで、一番言葉で残っているものは何か。そ

れはどんな状況だったか」といったことを事前に

まとめてもらいます。

　面談の場では、それらの事柄に対して、「それ

はどういう意味があったのか」「一番の学びはど

んなことだったのか」と、解釈を加えていきます。

これによって、部下の学びが促進されます。

　部下の学びを促進し、利益を生み続ける現場を

作るための「ふりかえり」は、日報や面談だけで

なく、ちょっとした立ち話の中でもできます。

　どんな場面でも上司は、事実、解釈、応用を意

識した問いを発するように心がけてみて下さい。

　社員一人ひとりが、自分でこの問いを意識でき

るようになったとき、みなさんの会社は、激しい

環境変化の中でも利益を生み続ける会社になって

いることでしょう。

　利益を生み続ける企業であるためのコミニュケ

ーションを日々意識されますように。
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部会報告部会報告

７月より着任された署の新幹部の方々との初顔合わせを兼ねて、 役員会が開催されました。
役員会

【源泉部会】

第２回 役員・実務担当者会議

[と　き ]平成３０年８月２３日（木）１７：００～

【青年部会】

第３回 役員会

（志賀青年部会長）

[ と　き ]平成３０年８月２３日（木）１６：００～

＜文 :八巻青年副部会長、写真 :須賀青年副部会長＞

［と　き］ 平成 30 年 10 月 10 日 （水） 18 ： 30 ～
［ところ］ 東京ドームボウリングセンター

東京上野税務署　ＶＳ　（公社） 上野法人会青年部会

ボウリング大会

　東京上野税務署と上野法人会青年部会の懇親ボウリング
大会を開催致しました。両チーム 16 名ずつ参加いただき、
32 名の 2 ゲームスクラッチで対戦しました。村山署長の
始球式から始まり、各レーンともストライク、スペアーが
出るたびに拍手喝采、大変に盛り上がり楽しい大会になり
ました。団体戦の結果は、3,895 点対 3,845 点の 50 点差
で東京上野税務署が勝利となりました。 

青年部会

（川俣源泉部会長） 【女性部会】

第２回 幹事会

（中立女性部会長）

[ と　き ]平成３０年８月２３日（木）１６：３０～
[ところ ] 朝日信用金庫西町ビル４階 [ところ ] 朝日信用金庫西町ビル６階 [ところ ] 朝日信用金庫西町ビル７階

三部会（源泉・青年・女性 ) 役員合同意見交換会 　各役員会終了後、 東京上野税務署と三部会の役員
の方々との合同意見交換会を開催しました。 部会間の
親睦 ・情報交換等、 活発に行われていました。[ ところ ] 朝日信用金庫西町ビル６階サロン

東京上野税務署

[ と　き ]平成 30 年 9 月 6 日（木）13：30 ～

[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル７階

[講　師 ]

「消費税の軽減税率について・源泉徴収事務の基礎」第 3 回研修会

小堀博司上席国税調査官

源泉部会

平部祐子上席国税調査官

・法人課税第一部門

・法人課税第二部門

▲小堀上席 ▲平部上席
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　　　　平成３０年

　　９月５日(水）
　

管外研修会
上野法人会 女性部会 部会報告

と
ミレーの美術館ミレーの美術館

　女性部会（中立部会長）では、9月５日に24名の参
加者で山梨県へ管外研修会に行ってきました。
前日までの台風の影響が心配でしたが、幸い好天に
恵まれ上野を出発しました。昨年好評の久保田園で
ぶどうの買物。以前、皆様に大変評判の高かったレ
ストラン「ゼルコバ」にて、ワインのお酢をベースに
したお料理を美味しくいただきました。
　山梨県立美術館では、学芸員の方に、ミレーの部
屋の絵を一つ一つ丁寧に説明していただきました。
とても見ごたえのある絵画に説明が加わり、皆様と
ても熱心に見学していました。

　上野優申会（馬目会
長）では、8月9日に、東
京上野税務署異動後に
顔合わせを兼ね、役員
会を開催しました。平
成30年度下期事業を主
な議題として検討しま
した。

　女性部会（中立部会長）では、台東区立小学校9校
より「税に関する絵はがきコンクール」にご応募頂
いた556作品の選考会を厳正におこないました。

【と　き】 平成30年８月９日（木）13:30～

【ところ】 朝日信用金庫西町ビル７階

【と　き】 平成30年9月28日（金）13:30～

【ところ】 朝日信用金庫西町ビル４階
第２回役員会

上野優申会　

＜女性部会　正副会長会議＞

「税に関する絵はがきコンクール」選考会　実施
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　今は、第3次ＡＩブームと言われ、メディアに

取り上げられない日が無いほど、賑わいを見せて

います。

　かつてのブームとの大きな違いは、インターネ

ット網が張り巡らされ、コンピュータの高速化、

クラウドサービスやスマートフォン等のデバイス

の普及と相まって、社会生活や仕事面において、

実装されてきたことです。

　特に、以前であれば、ＡＩは職業を奪うなどと

言われておりましたが、将来人口の減少による人

手不足が深刻になりつつある我が国においては、

もはや導入検討が必要不可欠な状況にあります。

　そこで現在、社会生活やビジネス面において、

ＡＩがどのように活用され始めているのかを事例

として取り上げていきます。

　まずは、身の回りで既に活用されていることがら

について述べ、その後、産業界での活用につい

て記します。

　今では誰しもがいつでも、どこでも利用してい

るスマートフォン。このスマートフォンには、既

にｉｐｈｏｎｅであれば「ｓｉｒｉ」、Ａｎｄｒ

ｏｉｄであれば「ＯＫ Ｇｏｏｇｌｅ」と、音声認

識ＡＩが組み込まれています。

　それぞれ、立ち上げた後に、アラーム時刻のセ

ットや、行きたい場所の地図表示等の指示を音声

で入力すると、アシスタントとしてそれぞれ実行

することができます。

　多くの人が様々なリクエストを投げ掛けること

により、ＡＩが学習して、更に精度の高い回答を

返してくるようになります。

　また、最近では、無味乾燥な回答だけではなく、

冗談を理解して、ウィットにとんだ返答を返して

くることもあります。

　スマートフォンのＡＩに次いで、今後普及してい

くと思われるのがＡＩスピーカー、またはスマート

スピーカーと呼ばれるＡＩアシスタントです。

　スマートフォンのＡＩに次いで、今後普及して

いくと思われるのがＡＩスピーカー、またはスマ

ートスピーカーと呼ばれるＡＩアシスタントです。

　スマートフォンのＡＩで実現したアラームセッ

トや音声による質問に対する回答はもちろんのこ

と、今後発売されていくＩｏＴ（Ｉｎｔｅｒｎｅ

ｔ ｏｆ Ｔｈｉｎｇｓ）搭載のテレビ、照明器具、

エアコンなどの家電製品を音声によりコントロー

ルすることが可能です。

　従来は、リモコンの操作により、テレビの電源

のＯＮ・ＯＦＦ、チャネルの選択やエアコンのＯ

Ｎ・ＯＦＦ、温度調整なども音声により、操作・

調整が可能となります。

　外出先から帰ってきて、電気やテレビ、エアコ

ンを手動で行っていたことが、まるでアシスタン

トがいるように、全て音声による指示により行え、

電話、メール等の発信、インターネットでの商品

注文さえ行えることから、家庭内の生活環境が大

きく変えていくものとして注目されています。

　ＳＮＳなどの普及により、インターネット上で

リアルタイムに相手とのコミュニケーションが取

れるようになりました。既に事例として挙げたス

マートフォンの音声認識ＡＩやＡＩスピーカー同

様に、ＳＮＳ上でも問い掛けに対して返答するＡ

Ｉがあります。

　例としてＬｉｎｅなどは、よく使われるＳＮＳ

の代表格ですが、このＬｉｎｅ上でもＭｉｃｒｏ

ｓｏｆｔが提供しているＡＩ女子高生「りんな」

などが有名です。

　普段の会話の通り話かけると、即座に女子高生

らしい口調で返答が返ってきます。ＡＩは24時間

365日休むことをしませんので、いつのタイミン

グでもコミュニケーションが可能です。チャット

ボットは、ビジネスにおいても導入が進められて

おりますので、後程説明します。

　今まで、音声、テキスト入力を認識するＡＩの

例を挙げてきましたが、近ごろ注目されている顔

や物を認識する画像認識について事例を挙げます。

　最近のスマートフォンのカメラの精度は高く、

デジタルカメラと遜色のないクオリティーで撮影

することができます。

　スマートフォンのロックを解除する際には、通

常あらかじめ設定した暗証番号を入力する必要が

ありますが、自分の顔を認識してロックを解除す

るＡＩ機能を活用した製品も発売され始めました。

　このように暗証番号を覚えておく手間が減り、

今後も更に進化を遂げていくことでしょう。

　今まで述べてきた通り、スマートフォン等のパ

ーソナルな機器を使用した場面では、既に音声、

テキスト、画像よるＡＩが活用されてきています。

　ここからは、ビジネスや社会インフラとして、

どのようにＡＩが活用されてきているかを述べて

いきます。

　ＡＩの精度を高めるためには、ビックデータと

呼ばれているテキスト、音声、画像等を主体とし

た、あらゆるデータを蓄積して分析することが必

要となります。

　そのためには、人間の目や耳にあたるセンサー

とインターネットに接続されたＩｏＴ（Ｉｎｔｅ

ｒｎｅｔ ｏｆ Ｔｈｉｎｇｓ）と呼ばれる仕組み

が取り入れられています。

　焼きたてのパンは美味しくいつも人気を博して

いますが、最近では購入する複数のパンをトレー

に乗せてレジに進み、画像認識が組み込まれた台

の上に置くだけで、商品の種類と値段が表示され、

従来スタッフがひとつひとつを確認しながら、Ｐ

ＯＳに入力していた手間が省け、以前と比較して

会計を終えるまで10分の1の時間で済ませられるよ

うになったと言われています。

　そのため、お客様を待たせる時間も短くなり、

経験の浅いスタッフでも迷うことなく、レジ業務

をこなせるようになると、お客様とお店にとって

もメリットがある仕組みです。

　顧客満足度を上げるため、商品・サービスを購

入検討する際や購入後のフォローとして、問い合

わせ先となるコールセンターの業務があります。

　コールセンターは通常、オペレーターによる対

応が一般的ですが、この分野でもＡＩの導入が進

められています。

　ユーザーや購入検討をされている方からの問い

合わせに対して、商品知識や経験、マニュアルに

より応答していましたが、ＡＩの活用により、該

当する状況に合わせて、推測される回答をオペレ

ーターのディスプレーに表示してサポートを行い、

今までの購買履歴により、次にお勧めする商品や

サービスの候補を挙げるといったことが行われて

います。

　さらに、最近ではホームページからの問い合わ

せに対して、先に挙げたチャットボットにより、

通常Ｑ＆Ａに掲載していたことに加えて、更に細

かい内容について即座に返答する仕組みが取り入

れられ始めています。

　金融業界は、フィンテック等次世代の金融にイ

ンパクトを与える話題が取り沙汰されていますが、

今後更にＩＣＴをフルに活用して、業務の効率化

を進めている業界でもあります。

　融資を行う際には、与信に関する審査に時間と

手間を掛けていましたが、最近ではＡＩを活用し

て、事務処理を効率的に行う取り組みがされてき

ています。

　その他、クレジットカードの不正利用の検知等、

急を要する業務への導入も進められています。

　また、顧客に対して取り扱う様々な商品の内、

適切なものを勧めるためのサポート役としての活

用も活用されています。

　人生100年と言われる時代になり、益々健康で

長生きするために、医療の現場でもＡＩの導入が

進められています。

　従来では、診断の難しいレアな病気の発見やそ

の対処に対して、ＡＩを活用して、多くの臨床デ

ータや論文を学習させ、ＭＲＩ等の最新の医療機

器との連携により、早期に解決策を見出し、治療

を行うことが始められています。

　医療と関連して、今後負担が増す保険料を抑え

るためにも、日常の食生活や運動等の健康管理に

関する情報も取り入れながら、病気にならない体

づくりの分野や、万が一の時に備えて加入する保

険の選定や保険料の算定にも取り入れられていま

す。

　今まで実例を挙げた他にも、ＡＩは既に様々な

分野において実証実験段階から、実際に導入され

始めています。現在は第4次産業革命と呼ばれて

いる通り、ＡＩやＩｏＴの活用により産業分野、

社会生活に多くの利便性とインパクトを与えてい

ます。

　第3次産業革命と言われた1980年代、パソコン

コンが普及したことにより、生産効率が格段に上

がり、その後、インターネットの出現により、人

々の生活もより便利なものへと変化してきました。

　今後もこの時代のうねりを止めることはできま

せん。それであるならば、自社や普段の生活の中

に、積極的に取り入れていくことが得策でしょう。

フィルゲート　代表
青山学院Ｈｉｃｏｎ
主管研究員
　　　菊原　政信

社会生活・仕事に社会生活・仕事に
溶け込んでくる
社会生活・仕事に
溶け込んでくる とのとのとの

人工知能

手元にあるＡＩ
スマートフォン音声認識

チャットボット

一家に一台
ＡＩスピーカー

自分の顔が証明証
　画像認識

レジ清算

金 融

医　療

コールセンター

ま・と・め
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　今は、第3次ＡＩブームと言われ、メディアに

取り上げられない日が無いほど、賑わいを見せて

います。

　かつてのブームとの大きな違いは、インターネ

ット網が張り巡らされ、コンピュータの高速化、

クラウドサービスやスマートフォン等のデバイス

の普及と相まって、社会生活や仕事面において、

実装されてきたことです。

　特に、以前であれば、ＡＩは職業を奪うなどと

言われておりましたが、将来人口の減少による人

手不足が深刻になりつつある我が国においては、

もはや導入検討が必要不可欠な状況にあります。

　そこで現在、社会生活やビジネス面において、

ＡＩがどのように活用され始めているのかを事例

として取り上げていきます。

　まずは、身の回りで既に活用されていることがら

について述べ、その後、産業界での活用につい

て記します。

　今では誰しもがいつでも、どこでも利用してい

るスマートフォン。このスマートフォンには、既

にｉｐｈｏｎｅであれば「ｓｉｒｉ」、Ａｎｄｒ

ｏｉｄであれば「ＯＫ Ｇｏｏｇｌｅ」と、音声認

識ＡＩが組み込まれています。

　それぞれ、立ち上げた後に、アラーム時刻のセ

ットや、行きたい場所の地図表示等の指示を音声

で入力すると、アシスタントとしてそれぞれ実行

することができます。

　多くの人が様々なリクエストを投げ掛けること

により、ＡＩが学習して、更に精度の高い回答を

返してくるようになります。

　また、最近では、無味乾燥な回答だけではなく、

冗談を理解して、ウィットにとんだ返答を返して

くることもあります。

　スマートフォンのＡＩに次いで、今後普及してい

くと思われるのがＡＩスピーカー、またはスマート

スピーカーと呼ばれるＡＩアシスタントです。

　スマートフォンのＡＩに次いで、今後普及して

いくと思われるのがＡＩスピーカー、またはスマ

ートスピーカーと呼ばれるＡＩアシスタントです。

　スマートフォンのＡＩで実現したアラームセッ

トや音声による質問に対する回答はもちろんのこ

と、今後発売されていくＩｏＴ（Ｉｎｔｅｒｎｅ

ｔ ｏｆ Ｔｈｉｎｇｓ）搭載のテレビ、照明器具、

エアコンなどの家電製品を音声によりコントロー

ルすることが可能です。

　従来は、リモコンの操作により、テレビの電源

のＯＮ・ＯＦＦ、チャネルの選択やエアコンのＯ

Ｎ・ＯＦＦ、温度調整なども音声により、操作・

調整が可能となります。

　外出先から帰ってきて、電気やテレビ、エアコ

ンを手動で行っていたことが、まるでアシスタン

トがいるように、全て音声による指示により行え、

電話、メール等の発信、インターネットでの商品

注文さえ行えることから、家庭内の生活環境が大

きく変えていくものとして注目されています。

　ＳＮＳなどの普及により、インターネット上で

リアルタイムに相手とのコミュニケーションが取

れるようになりました。既に事例として挙げたス

マートフォンの音声認識ＡＩやＡＩスピーカー同

様に、ＳＮＳ上でも問い掛けに対して返答するＡ

Ｉがあります。

　例としてＬｉｎｅなどは、よく使われるＳＮＳ

の代表格ですが、このＬｉｎｅ上でもＭｉｃｒｏ

ｓｏｆｔが提供しているＡＩ女子高生「りんな」

などが有名です。

　普段の会話の通り話かけると、即座に女子高生

らしい口調で返答が返ってきます。ＡＩは24時間

365日休むことをしませんので、いつのタイミン

グでもコミュニケーションが可能です。チャット

ボットは、ビジネスにおいても導入が進められて

おりますので、後程説明します。

　今まで、音声、テキスト入力を認識するＡＩの

例を挙げてきましたが、近ごろ注目されている顔

や物を認識する画像認識について事例を挙げます。

　最近のスマートフォンのカメラの精度は高く、

デジタルカメラと遜色のないクオリティーで撮影

することができます。

　スマートフォンのロックを解除する際には、通

常あらかじめ設定した暗証番号を入力する必要が

ありますが、自分の顔を認識してロックを解除す

るＡＩ機能を活用した製品も発売され始めました。

　このように暗証番号を覚えておく手間が減り、

今後も更に進化を遂げていくことでしょう。

　今まで述べてきた通り、スマートフォン等のパ

ーソナルな機器を使用した場面では、既に音声、

テキスト、画像よるＡＩが活用されてきています。

　ここからは、ビジネスや社会インフラとして、

どのようにＡＩが活用されてきているかを述べて

いきます。

　ＡＩの精度を高めるためには、ビックデータと

呼ばれているテキスト、音声、画像等を主体とし

た、あらゆるデータを蓄積して分析することが必

要となります。

　そのためには、人間の目や耳にあたるセンサー

とインターネットに接続されたＩｏＴ（Ｉｎｔｅ

ｒｎｅｔ ｏｆ Ｔｈｉｎｇｓ）と呼ばれる仕組み

が取り入れられています。

　焼きたてのパンは美味しくいつも人気を博して

いますが、最近では購入する複数のパンをトレー

に乗せてレジに進み、画像認識が組み込まれた台

の上に置くだけで、商品の種類と値段が表示され、

従来スタッフがひとつひとつを確認しながら、Ｐ

ＯＳに入力していた手間が省け、以前と比較して

会計を終えるまで10分の1の時間で済ませられるよ

うになったと言われています。

　そのため、お客様を待たせる時間も短くなり、

経験の浅いスタッフでも迷うことなく、レジ業務

をこなせるようになると、お客様とお店にとって

もメリットがある仕組みです。

　顧客満足度を上げるため、商品・サービスを購

入検討する際や購入後のフォローとして、問い合

わせ先となるコールセンターの業務があります。

　コールセンターは通常、オペレーターによる対

応が一般的ですが、この分野でもＡＩの導入が進

められています。

　ユーザーや購入検討をされている方からの問い

合わせに対して、商品知識や経験、マニュアルに

より応答していましたが、ＡＩの活用により、該

当する状況に合わせて、推測される回答をオペレ

ーターのディスプレーに表示してサポートを行い、

今までの購買履歴により、次にお勧めする商品や

サービスの候補を挙げるといったことが行われて

います。

　さらに、最近ではホームページからの問い合わ

せに対して、先に挙げたチャットボットにより、

通常Ｑ＆Ａに掲載していたことに加えて、更に細

かい内容について即座に返答する仕組みが取り入

れられ始めています。

　金融業界は、フィンテック等次世代の金融にイ

ンパクトを与える話題が取り沙汰されていますが、

今後更にＩＣＴをフルに活用して、業務の効率化

を進めている業界でもあります。

　融資を行う際には、与信に関する審査に時間と

手間を掛けていましたが、最近ではＡＩを活用し

て、事務処理を効率的に行う取り組みがされてき

ています。

　その他、クレジットカードの不正利用の検知等、

急を要する業務への導入も進められています。

　また、顧客に対して取り扱う様々な商品の内、

適切なものを勧めるためのサポート役としての活

用も活用されています。

　人生100年と言われる時代になり、益々健康で

長生きするために、医療の現場でもＡＩの導入が

進められています。

　従来では、診断の難しいレアな病気の発見やそ

の対処に対して、ＡＩを活用して、多くの臨床デ

ータや論文を学習させ、ＭＲＩ等の最新の医療機

器との連携により、早期に解決策を見出し、治療

を行うことが始められています。

　医療と関連して、今後負担が増す保険料を抑え

るためにも、日常の食生活や運動等の健康管理に

関する情報も取り入れながら、病気にならない体

づくりの分野や、万が一の時に備えて加入する保

険の選定や保険料の算定にも取り入れられていま

す。

　今まで実例を挙げた他にも、ＡＩは既に様々な

分野において実証実験段階から、実際に導入され

始めています。現在は第4次産業革命と呼ばれて

いる通り、ＡＩやＩｏＴの活用により産業分野、

社会生活に多くの利便性とインパクトを与えてい

ます。

　第3次産業革命と言われた1980年代、パソコン

コンが普及したことにより、生産効率が格段に上

がり、その後、インターネットの出現により、人

々の生活もより便利なものへと変化してきました。

　今後もこの時代のうねりを止めることはできま

せん。それであるならば、自社や普段の生活の中

に、積極的に取り入れていくことが得策でしょう。
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 広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員の興味しんしん

　今年の夏は台風が連続して発生・上陸し、
日本各地に甚大な被害をもたらしました。
東京も台風24号の通過により、鉄道の運休
や公園の樹木が倒れるなどの大きな被害が
もたらされました。今後、大風や大雨による
災害を受ける恐れはますます高まると予想
されます。少し前になりますが、2000年9月
に東海地方を襲った台風14号は、名古屋市
内に2日間で567ミリの雨を降らせ、大きな
水害のもととなりました。この雨量を参考
として、台東区では「水害ハザードマップ」
を作成しています。このハザードマップの
見方、注意点を台東区危機管理室に取材し
ました。

●　内水氾濫
　ハザードマップは表と裏に2種類の地図
が掲載されています。その一つは東海豪雨
相当の雨が降り、河川や下水道等で処理し
きれずに水がたまる災害です。地域によっ
ては2メートル程水に浸かる恐れがあり注
意が必要です。避難所は小中学校など区内
各地に設置されます。

●　荒川氾濫
　もう一つは荒川が氾濫した場合です。台
東区での河川の氾濫＝隅田川と思いがちで
すが、より危険度が高いのは荒川です。荒川
流域で想定しうる最大規模の豪雨が降った
場合には荒川が氾濫する恐れがあります。
河川はどこの堤防が切れるかは分かりませ
んが、北区付近で荒川の南側が氾濫した場
合を想定してハザードマップがつくられて
います。この場合堤防決壊から3～6時間で
台東区に到達する可能性があり、区内の広
い地域で2～5メートルの深さで浸水する恐
れがあります。もしこのような状況になっ
た時の東京の被害は甚大で、地下鉄を含む
地下空間は殆どが水没してしまいます。た
まった水が引くのにも相当時間がかかると
予想され、低地では高い建物に避難しても
孤立してしまう恐れが十分あります。場合
によっては2週間以上水も食料も手に入ら
なくなるでしょう。したがって台東区内で
の避難場所は、高台にある上野公園と谷中
墓地に限られます。
　災害が起きた時はご自身の判断により避
難行動を起こさなければなりません。水害
ハザードマップで今いる場所の水没の可能
性や、避難経路を確認してください。
　「水害ハザードマップ」は既に台東区内の
各家庭に配られていますが、内容が変更さ
れることがありますので、最新版を台東区
のホームページで確認してください。
　

水害から身を守る
広報委員長：木村雄二

異常気象による災害多発！

隅田川が氾濫する恐れはないのでしょうか？
　隅田川の水量は赤羽にある岩淵水門でコントロールされていて、氾濫が起きない
ように対策がとられています。周辺の他の河川より危険度が低いと考えらえます。

何を持って避難すればよいのですか？
　地震の時と同じ物で良いのですが、避難が長期間になる恐れがあり、水と食料品は
多めに用意してください。

水害 Q&A

　台東区内はかつては度々水害に見舞われ
ました。昭和5年の荒川放水路完成により、
水害の頻度は低下しましたが楽観は禁物で
す。その後の地下水のくみ上げで地盤沈下
がおきていますので、ひとたび河川の氾濫
が起こるとその被害は当時の比ではありま
せん。なお、昭和33年の狩野川台風が上陸し
たときには猛烈な雨が降り、区内の広範囲
で浸水の被害を受けています。

台東区の水害の歴史

「明治43年8月都下希有の大洪水 下谷廣徳寺前道路の浸水」
(現在の台東区役所付近）資料提供：台東区立下町風俗資料館

「台東区水害ハザードマップ」より一部転載しました。詳しくは台東区ホームページをご覧ください。
https://www.city.taito.lg.jp/index/kurashi/bosai/kozui-hazardmap.html

問い合わせ先　台東区役所 危機管理室 危機・災害対策課　TEL０３－５２４６－１０９２

荒川が氾濫した場合の予想浸水地域図と避難場所
　　　　　　黄色～赤で塗られたところが浸水予想地域です

                                       もしも荒川が氾濫したら
● ビル内に留まらずに、上野公園・谷中墓地などの高台に避難する
● 高台であっても停電の恐れがあるのでエレベータは使わない
● 決壊箇所により 3 時間程度で水が到達する場合があるので避難は迅速に行う
　　　台東区の半分以上は 2 メートル以上 ~5 メートル未満の浸水地域です
　　　上記は 2018 年現在、台東区が推奨する避難方法です
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のホームページで確認してください。
　

水害から身を守る
広報委員長：木村雄二

異常気象による災害多発！

隅田川が氾濫する恐れはないのでしょうか？
　隅田川の水量は赤羽にある岩淵水門でコントロールされていて、氾濫が起きない
ように対策がとられています。周辺の他の河川より危険度が低いと考えらえます。

何を持って避難すればよいのですか？
　地震の時と同じ物で良いのですが、避難が長期間になる恐れがあり、水と食料品は
多めに用意してください。

水害 Q&A

　台東区内はかつては度々水害に見舞われ
ました。昭和5年の荒川放水路完成により、
水害の頻度は低下しましたが楽観は禁物で
す。その後の地下水のくみ上げで地盤沈下
がおきていますので、ひとたび河川の氾濫
が起こるとその被害は当時の比ではありま
せん。なお、昭和33年の狩野川台風が上陸し
たときには猛烈な雨が降り、区内の広範囲
で浸水の被害を受けています。

台東区の水害の歴史

「明治43年8月都下希有の大洪水 下谷廣徳寺前道路の浸水」
(現在の台東区役所付近）資料提供：台東区立下町風俗資料館

「台東区水害ハザードマップ」より一部転載しました。詳しくは台東区ホームページをご覧ください。
https://www.city.taito.lg.jp/index/kurashi/bosai/kozui-hazardmap.html

問い合わせ先　台東区役所 危機管理室 危機・災害対策課　TEL０３－５２４６－１０９２

荒川が氾濫した場合の予想浸水地域図と避難場所
　　　　　　黄色～赤で塗られたところが浸水予想地域です

                                       もしも荒川が氾濫したら
● ビル内に留まらずに、上野公園・谷中墓地などの高台に避難する
● 高台であっても停電の恐れがあるのでエレベータは使わない
● 決壊箇所により 3 時間程度で水が到達する場合があるので避難は迅速に行う
　　　台東区の半分以上は 2 メートル以上 ~5 メートル未満の浸水地域です
　　　上記は 2018 年現在、台東区が推奨する避難方法です
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２.データ形式の柔軟化

１.提出情報等のスリム化

税務署からのお知らせ

◉ 勘定科目内訳明細書の記載内容の簡素化

　記載件数が 100 件を超える場合については、①又は②の記載方法によることも可能とします。

①　売掛金（未収入金）や買掛金（未払金・未払費用）など、記載量が多くなる傾向にある

　勘定科目（14 科目）を対象に、上位 100 件のみを記載する方法（記載省略基準の柔軟化）

②　受取手形の内訳書など、記載単位を（取引等の）相手先としている勘定科目（７科目）

　を対象に、支店・事業所別に記載する方法（記載単位の柔軟化）

※　①②のほか、一部の記載項目（「貸付金及び受取利息の内訳書」の「貸付理由」欄など）

  を削除するなどの簡素化を行います。

◉ イメージデータ（ＰＤＦ形式）で送信された添付書類の紙原本の保存不要化

　送信するイメージデータについて、一定の解像度・階調の要件を付した上で、紙原本の保存

を不要とします。　

※　そのほか、土地収用証明書等の添付を不要とします。

◉ 法人税申告書別表（明細記載を要する部分）・財務諸表・勘定科目内訳明細書の
 データ形式の柔軟化

　エクセル等で作成可能なＣＳＶ形式による提出を可能とします（国税庁から標準フォームを

提供（財務諸表については勘定科目コードを公表））。

※　現状、ｅ-Ｔａｘで送信可能なデータ形式は一律ＸＭＬ形式若しくはＸＢＲＬ形式としています。

　送信 1回当たりの上限を、申告書は約 2倍（約 5,000 枚）、添付書類は約 5倍（約 100 枚）

に拡大します。

　ｅ-Ｔａｘの送信容量を超えてしまうような場合に対応するため、光ディスク等による提出

を可能とします。

◉ 添付書類等の提出方法の拡充（光ディスク等による提出）

３.提出方法の拡充

◉ ｅ-Ｔａｘの送信容量の拡大

大法人（内国法人のうち、事業年度開始の時に資本金の額等が 1億円超等）の

ｅ-Ｔａｘ義務化（2020 年 4 月 1 日以後に開始する事業年度（課税期間））とともに

次のような環境整備を実施し、利便性の向上を図ります。
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５.認証手続の簡便化

■平成３０年１１月発行　　■発行人　広報委員会　委員長　木村雄二　　■発行所　公益社団法人上野法人会

　(〒110-0015　台東区東上野1-2-1　朝日信用金庫西町ビル５階　ＴＥＬ5818-1151　ＦＡＸ5818-1141）

表紙   ≪四代目「御行の松」披露式典≫    写真提供　御行の松不動講

４.提出先の一元化

◉ 国・地方税当局間の情報連携を通じた財務諸表の提出先の一元化

　外形標準課税対象法人等が、ｅ-Ｔａｘにより財務諸表を提出した場合には、法人事業税の

申告における財務諸表を提出したものとみなします。

◉ 連結法人に係る個別帰属額等の届出書の提出先の一元化

　ｅ-Ｔａｘにより提出した場合に、連結親法人による個別帰属額等の届出書の一括提出を可能

とします。

※　そのほか、連結親法人となる法人等が連結納税の承認の申請書等を提出した場合に、連結子法人

　となる法人等が提出することとされている、連結納税の承認の申請書を提出した旨の届出書等の提出

　を不要とします。

　①　法人税及び地方法人税の申告書における経理責任者の自署押印欄を廃止します

  　（これにより、ｅ-Ｔａｘにより提出した場合、経理責任者の電子署名は不要となります。）。

　②　法人が行う電子申告に付すべき代表者の電子署名に代えて、当該代表者の電子委任状

    を添付することにより、委任を受けた当該法人の役員・社員の電子署名によることも

    可能とします。

e-Taxホームページアドレス http://www.e-tax.nta.go.jp

詳しくは e-Tax ホームページをご覧ください。

（国税庁 e-Tax ホームページ トップ画面より）

e-Tax 検 索

  大法人の電子申告の義務化に伴い、法人税等に係る申告データを円滑に提出できるよう、環境

整備を進めることとされており、平成 30 年 4 月からは、以下の点が変更されています。

  上記以外の施策も、大法人の電子申告の義務化開始までの期間に順次、実施していく予定です。

◯ 土地の収用証明書等の申告書への添付を省略できます。

◯ イメージデータ（ＰＤＦ形式）として送信された添付書類について紙原本の保存を不要とします。

◯ 法人税の申告書における代表者及び経理責任者の自署押印制度が廃止され、代表者のみの記名

   押印制度に変更されます。

◯ 法人が行う電子申告に付すべき代表者の電子署名について、法人の代表者から委任を受けた

   当該法人の役員・社員の電子署名によることも可能とします。

！重要「大法人の電子申告の義務化の概要」

と「利便性向上施策等」についてはこちら

イータックス

クリック！！

サイト内検索

◉ 法人の認証手続の簡便化

実施状況等は、ｅ-Ｔａｘホームページで公開します。

など

《掲載内容》
・電子申告の義務化の概要

・利便性向上施策等一覧（施策別）

・利便性向上施策等一覧（適用開始

　時期（予定）順）

・電子申告の義務化についてよくある

  質問



税の提言活動
公平で健全な税制の実現を目指して会員企業の意見や要望を反映し
ながら、税のあるべき姿や将来像を見据えて建設的な提言を行ってい
ます。法人会の提言活動は、法人税率の引き下げなど、中小企業の活
性化に資する税制の構築に寄与しています。

税と経営の研修
税務署の講師や税理士による税務研修会、決算法人説明会、年末調
整説明会など様々な研修会を開催しています。その他、各種セミナー
や会員交流会などで、あらゆる業種の経営者と知り合うことができ、
　　　新しい仕事のつながりができる絶好のチャンスとなります。

税の啓発活動
女性部会が主体となり、小学生を対象に税をテーマにした絵はがきコ
ンクール等を実施し、税の普及・啓発活動に取り組んでいます。また、
企業の税務コンプライアンス向上のための取り組みとして、法人会自
主点検チェックシートの活用を推奨しています。

租税教育活動
次代を担う児童・生徒の皆さんに、税がこの社会で果たしている役割
の重要性を正しく理解し、関心を持っていただくため、租税教育用テ
キスト等の刊行や、法人会役員・青年部会員が「租税教室」を実施する
など、多彩な租税教育活動を展開しています。

法 人 会 に 入 り ま せ ん か？

7０年を超える歴史をもつ、約８０万社が加入する経営者の団体です。
税のオピニオンリーダーとして、税の活動を中心に企業の発展を支援しています。
「税の知識が身につく」「人脈が広がる」「地域社会に貢献できる」などのメリットがあります。


